



CHAPITRE XI

1873-1890

LE 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS EST RECONSTITUÉ EN 1873. —
HISTORIQUE DU CORPS DE 1873 A 1890

1873. — En exécution du décret du maréchal de France président de la république, en date du 29 septembre 1873, le 25^e régiment de Dragons a été constitué au camp de Rocquencourt, le 1^{er} novembre suivant, par le général Appert, assisté de l'intendant militaire Baratier, et formé de quatre escadrons, provenant respectivement des 3^e, 9^e, 13^e et 18^e régiments de Dragons.

Avant d'aller plus loin, nous devons retracer en quelques lignes les grands traits de l'histoire régimentaire de ces quatre corps, qui fournirent ses premiers éléments au nouveau 25^e Dragons, appelé à relever le numéro, déjà fameux dans les fastes de la cavalerie française, du vieux corps que nous avons suivi depuis son origine, sous Louis XIV, jusqu'à sa dernière campagne de guerre, en 1814.

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

1^o 3^e RÉGIMENT DE DRAGONS. — Le 3^e Dragons remonte à l'année 1649. C'est l'ancien Bourbon-Cavalerie, devenu Bourbon-Dragons en 1776, 3^e Dragons en 1791 et licencié à la fin de 1815. De 1811 à 1815, il avait été armé de la lance et portait le nom de 2^e Cheval-légers-Lanciers. Le corps actuel a été créé en décembre 1815 comme 3^e Dragons; de 1816 à 1825, il a ajouté à son numéro le titre de Dragons de la Garonne.

Pendant la guerre de 1870 contre l'Allemagne, ce régiment faisait partie de l'armée du Rhin. Il a pris une part brillante à toutes les affaires autour de Metz, et s'est distingué dans la charge de la division Legrand, le 16 août, à la bataille de Rezonville.

2^o 9^e RÉGIMENT DE DRAGONS. — Le 9^e Dragons actuel a été formé, en 1825, du 21^e Chasseurs à cheval (de Vaucluse), organisé lui-même en 1815. L'ancien 9^e Dragons, créé en 1673, comme Beaufremont-Dragons, a pris le numéro 9 de l'arme en 1791, et s'est appelé 4^e Cheval-légers-Lanciers de 1811 à 1815. En 1870, le 9^e Dragons comptait à l'armée du Rhin, et s'est signalé à la bataille de Rezonville, le 16 août, sous Metz.

3^o 13^e RÉGIMENT DE DRAGONS. — Le 13^e Dragons, créé en 1855 comme Dragons de l'Impératrice (garde impériale), a fait la campagne de Metz en 1870, et a pris part à la grande charge de Rezonville, le 16 août. 13^e Dragons depuis 1871. L'ancien 13^e, ou Dragons de Monsieur, remonte à l'année 1676.

4^o 18^e RÉGIMENT DE DRAGONS. — Le 18^e Dragons,

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

ancien 6^e Lanciers, a été créé en 1830, sous le nom de Lanciers d'Orléans. Son ancêtre, le vieux 18^e Dragons, datait de 1744. Jusqu'en 1791, il a porté le titre de Dragons du Roi, et a été licencié en 1815.

En 1870, le 6^e Lanciers comptait au 1^{er} corps d'armée. Deux de ses escadrons ont chargé à Morsbronn avec la brigade Michel (8^e et 9^e Cuirassiers), le 6 août (bataille de Freschwiller). En 1871, le 6^e Lanciers est devenu 18^e Dragons.

La composition du 25^e Dragons, à sa reconstitution en 1873, était la suivante :

État-major :

- MM. Augey-Dufresse ¹, lieutenant-colonel, commandant le Régiment.
Robillard, chef d'escadrons.
Baignol, " "
de Lascous, " (à la suite).
Meinhard, major.
Manoël, capitaine-adjutant-major.
Le Besch de Champsavin, "
Pernel, lieutenant-trésorier.
Urdy, sous-lieutenant-adjoint au trésorier.
Dumay, lieutenant officier d'habillement.
Merle, sous-lieutenant porte-étendard.
Cottel, médecin-major.
Rebeyrolles, vétérinaire.
Fumet, aide-vétérinaire.

¹ Augey-Dufresse (Louis-Anne-Barthélemy), né en 1829 à Ribérac (Dordogne), sorti de Saint-Cyr en 1848, sous-lieutenant au 1^{er} Dragons en 1848, passé au 10^e Dragons en 1850, lieutenant en 1852, capitaine en 1854, passé au 9^e Dragons en 1855, chef d'escadrons au 3^e Dragons en 1867, lieutenant-colonel au même régiment en 1870, passé au 2^e Hus-

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

1 ^{er} escadron (venant du 3 ^e Dragons).	MM. Richard, capitaine commandant. d'Abel de Libran, capitaine en 2 ^e . Serre, lieutenant en 1 ^{er} . Crotel, lieutenant en 2 ^e . Baillot, sous-lieutenant. Robin, " Leroi, "
2 ^e escadron (venant du 9 ^e Dragons).	MM. Bresson, capitaine commandant. Grousset, capitaine en 2 ^e . de Rochefort, lieutenant en 1 ^{er} . Vautrin, lieutenant en 2 ^e . Sekler, sous-lieutenant. Chalmont, " de Rocheron d'Annoy, sous-lieut.
3 ^e escadron (venant du 13 ^e Dragons).	MM. Robert, capitaine commandant. Gittard, capitaine en 2 ^e . Jullier, lieutenant en 1 ^{er} . Bruet, lieutenant en 2 ^e . Brédillet, sous-lieutenant. Lyon, " Masson, "
4 ^e escadron (venant du 18 ^e Dragons).	MM. de Vivès, capitaine commandant. Quéquet, capitaine en 2 ^e . Mataly de Maran, lieutenant en 1 ^{er} . de La Ruë du Can, lieutenant en 2 ^e . Duffour, sous-lieutenant. Périn, " Machon, "

Le Régiment comptait au total 39 officiers, 430 hommes, 348 chevaux.

sards en 1871, lieutenant-colonel commandant le 25^e Dragons le 11 octobre 1873, colonel le 24 novembre 1874, directeur de la cavalerie au ministère de la guerre (17 novembre 1881), général de brigade (1882), passé dans le cadre de réserve (1885); chevalier de la Légion d'honneur (1869), officier du même ordre en 1881.

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

Peu de jours après la réunion des éléments constitutifs du 25^e Dragons, le lieutenant-colonel Augey-Dufresse, en vertu des instructions ministérielles, prescrivit l'amalgame des quatre escadrons (cadres et troupes).

A l'origine, le 25^e Dragons forma brigade avec le 24^e régiment de même arme, sous les ordres du général Tillon.

Il prit à sa formation la tenue des dragons, ainsi fixée : « tunique en drap bleu foncé à un rang de boutons, passepoils bleus ; collet blanc, orné dans les angles de pattes bleues, portant le numéro 25, découpé en drap blanc, parements bleus à patte blanche ; boutons en cuivre, estampés d'une grenade sans numéro ; épaulettes écarlates ; pantalon garance, à passepoils bleus ; casque d'acier à la romaine à cimier de cuivre, crinière noire, plumet droit écarlate en plumes de coq ; manteau en drap blanc piqué de bleu, à manche et rotonde, buffleterie noire. Les trompettes, comme signes distinctifs, portent les épaulettes blanches et la crinière de casque écarlate. »

A la fin de l'année 1873, le chef d'escadrons Baignol et le lieutenant Serre furent faits chevaliers de la Légion d'honneur ; le dragon Demange reçut la médaille militaire.

1874. — Le 1^{er} octobre 1874, le 25^e Dragons va tenir garnison à Saint-Germain.

Le 24 novembre, le lieutenant-colonel Augey-Dufresse est promu au grade de colonel ; il conserve le commandement du Régiment.

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

1873. — Par décret du 29 mars 1873 et conformément à la loi sur l'organisation de l'armée, le 25^e Dragons est porté à cinq escadrons. Le 5^e escadron est formé, le 21 avril, au moyen d'hommes et de chevaux prélevés sur les autres escadrons.

Le 1^{er} octobre, le 25^e Dragons se rend au camp de Rocquencourt. Son 3^e escadron est détaché au camp de Villeneuve-l'Étang.

En 1873, le chef d'escadrons Robillard reçoit la croix d'officier de la Légion d'honneur, le lieutenant Leroi et l'adjudant Cabrol sont faits chevaliers, le dragon Suss est décoré de la médaille militaire.

1876. — Le 1^{er} février, le 5^e escadron, suivi six jours après par le peloton hors rang, quitte Rocquencourt pour se rendre à Nantes, garnison assignée au 25^e Dragons.

Le 4^e escadron arrive à Nantes le 11 septembre.

Le 1^{er} octobre, les trois premiers escadrons vont de Rocquencourt tenir garnison à Versailles.

En 1876, le capitaine Gittard est fait chevalier de la Légion d'honneur, le dragon Fricot reçoit la médaille militaire.

1877. — Les trois premiers escadrons partent de Versailles, les 15 et 16 juillet, pour se rendre à Nantes, où ils arrivent le 2 août.

Complètement réuni dans sa nouvelle garnison, le 25^e Dragons fait partie du 11^e corps d'armée et forme la 11^e brigade de cavalerie avec le 6^e Hussards, en garnison à Pontivy.

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

Le sous-lieutenant Chalmont reçoit, en 1877, la croix de chevalier de la Légion d'honneur.

Le 25^e Dragons assiste aux grandes manœuvres, du 24 août au 12 septembre : les 1^{er} et 2^e escadrons sont attachés à la 41^e brigade d'infanterie, les 3^e et 4^e escadrons à la 42^e brigade.

1878. — Le commandant de la Sauzay est fait officier de la Légion d'honneur.

1879. — Le 25^e Dragons, commandé par le colonel Augey-Dufresse, prend part aux manœuvres d'automne exécutées en Vendée par les divisions d'infanterie du 11^e corps d'armée.

Le capitaine Husson reçoit la croix de chevalier de la Légion d'honneur.

1880. — Le 14 juillet 1880, une députation du Régiment, composée du colonel Augey-Dufresse, du chef d'escadrons Keller, du capitaine Quéquet, du lieutenant porte-étendard Hastroffer, de l'adjudant Pappillaud, du brigadier Ciret et des dragons Tourin et Le Cossec, se rend à Paris et reçoit à la revue de Longchamps, des mains du président de la République, le nouvel étendard du 25^e Dragons.

Cet étendard est en soie, divisé en trois couleurs : bleu, blanc, rouge, réunies par des coutures presque invisibles ; il est bordé sur les trois côtés libres d'un galon lézardé, que termine une torsade en argent doré. Sur une face, on lit en caractères d'or la devise ;

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

Honneur et Patrie, et les noms : *Austerlitz, Iéna, Eylau, Ciudad-Rodrigo*¹. Sur l'autre face : *République Française, 25^e Dragons*. Le couronnement se compose d'un fer de lance monté sur un socle, et d'une bague, dans laquelle est nouée la cravate en tissu de soie tricolore, bordée à son extrémité d'une frange d'or et portant : *25^e Dragons*, dans une couronne de chêne.

Le 25^e Dragons, commandé par le colonel Augey-Dufresse, exécute au mois d'août autour de Vannes, entre Elven et Grandchamp, des manœuvres de brigade sous la direction du général Féline, commandant la 11^e brigade de cavalerie. Il rentre dans sa garnison le 14 août.

Il en repart le 13 septembre : les 3^e et 4^e escadrons rallient la 42^e brigade d'infanterie, et les 1^{er} et 2^e escadrons manœuvrent avec la 41^e brigade. Le 24 septembre, le Régiment rentre à Nantes.

A partir de cette année, le Régiment fait brigade avec le 7^e Hussards, qui vient remplacer à Pontivy le 6^e Hussards, envoyé à Bordeaux.

En 1880, le lieutenant-colonel Esselin est fait officier de la Légion d'honneur, le lieutenant Bouillé

¹ C'est à tort que les noms d'*Iéna* et d'*Eylau* ont été inscrits sur l'étendard du 25^e Dragons. Le Régiment n'a assisté à aucune de ces deux grandes victoires. On a pu voir, dans le cours de cet historique, que le 14 octobre 1806, jour de la bataille d'Iéna, le 25^e Dragons bivouaquait avec une partie de la réserve de cavalerie à Dornbourg, dans le but de barrer à l'ennemi la grande route de Weimar à Leipzig, et que, le 8 février 1807 (bataille d'Eylau), il marchait avec le 5^e corps d'armée sur Ostrolenka, où il combattait vaillamment, quelques jours après, le 16 février.

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

reçoit la croix de chevalier, et le brigadier Tourin la médaille militaire.

1881. — Le 25^e Dragons prend part aux grandes manœuvres d'automne du 11^e corps d'armée, commandé par le général Zentz d'Alnois et opposé au 10^e corps d'armée, commandé par le général duc d'Auerstadt.

Le 17 novembre, le colonel Augey-Dufresse est nommé directeur de la cavalerie au ministère de la guerre; il laisse le commandement du Régiment au lieutenant-colonel Plessis.

Le colonel Augey-Dufresse est fait officier de la Légion d'honneur, le commandant Keller et le capitaine Schmidt sont nommés chevaliers, l'adjudant Pappillaud reçoit la médaille militaire.

1882. — Le 22 août, le colonel Colbert¹ est nommé au commandement du 25^e Dragons, en remplacement du colonel Augey-Dufresse, promu général de brigade.

¹ Pierre-Émile-Arnauld-Édouard Colbert, marquis de Colbert-Chabanais (petit-fils du célèbre général de cavalerie Auguste Colbert, tué en Espagne en 1809), né à Gambais (Seine-et-Oise) le 10 juillet 1834, sorti de Saint-Cyr en 1856, sous-lieutenant au 6^e Hussards en 1857, passé aux Chasseurs de la garde en 1859, lieutenant en 1861, capitaine en 1865, au 7^e Lanciers (1865), au 12^e Chasseurs (1866), chef d'escadrons au 9^e de marche de cavalerie légère mixte (1871), au 9^e Hussards (1871), au 8^e Hussards (1872), au 3^e Chasseurs d'Afrique (1872), lieutenant-colonel au 7^e Cuirassiers (1878), colonel du 25^e Dragons (22 août 1882), commandant par intérim la 3^e brigade de dragons (11 mai 1889), général de brigade (15 avril 1890); chevalier de la Légion d'honneur (1875), officier (1889).

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

Le 25^e Dragons prend part aux manœuvres de cavalerie exécutées à Bléré, près de Tours, sous la direction du général de Gallifet. Il compte à la 11^e brigade de cavalerie (général Baillod), comprise dans la division A (général Lardeur : 17^e Chasseurs, 20^e Dragons, 12^e Hussards, 24^e Dragons, 7^e Hussards, 25^e Dragons). Le Régiment, commandé par le lieutenant-colonel Plessis, présente un effectif de 32 officiers, 294 hommes, 343 chevaux.

Parti de Nantes le 10 avril, le 25^e Dragons est cantonné pendant la durée des manœuvres à Azay-sur-Indre et à Reignac. Il rentre dans sa garnison le 5 septembre.

En 1882, le lieutenant Duffour est nommé chevalier de la Légion d'honneur, le trompette-major Goëckel reçoit la médaille militaire.

1883. — Le 25^e Dragons, commandé par le colonel Colbert (30 officiers, 281 hommes, 315 chevaux), prend part aux manœuvres de la 21^e division d'infanterie, en Vendée. Les 1^{er} et 2^e escadrons sont attachés à la 41^e brigade, les 3^e et 4^e à la 42^e brigade. Parti en deux échelons de Nantes, les 5 et 7 septembre, le Régiment rentre dans sa garnison le 20 septembre.

Le dragon Le Cossec est décoré de la médaille militaire.

1884. — Le 21 juillet, le 25^e Dragons (29 officiers, 390 hommes, 417 chevaux) se rend au camp de Meuccon, près de Vannes. Il y exécute des manœuvres de

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

cavalerie sous la direction du général Baillod, commandant la 11^e brigade de cavalerie, et rentre à Nantes le 7 août.

Le premier demi-régiment est attaché, du 6 au 19 septembre, à la 42^e brigade d'infanterie, et le deuxième demi-régiment à la 41^e brigade. A l'issue des manœuvres d'infanterie, les escadrons rentrent dans leur garnison (19 septembre).

Le chef d'escadrons Cersoy, les capitaines Leroux et Druilhet reçoivent la croix de chevalier de la Légion d'honneur. Le brigadier Chambon est décoré de la médaille militaire.

1885. — Le 25^e Dragons, commandé par le lieutenant-colonel Perrodon (27 officiers, 387 hommes, 408 chevaux), prend part aux manœuvres de cavalerie exécutées autour de Pontivy et Malgouët, du 22 au 30 juillet, sous la direction du général Pesme, commandant la 11^e brigade de cavalerie.

Du 6 au 21 septembre, le premier demi-régiment assiste en Vendée aux manœuvres de la 41^e brigade d'infanterie.

Le 3^e escadron, attaché au 93^e de ligne (de la 42^e brigade), manœuvre autour de la Roche-sur-Yon, du 3 au 20 septembre.

Le lieutenant Hastroffer et le vétérinaire en 1^{er} Rebeyrolles sont faits chevaliers de la Légion d'honneur. Le brigadier Ertzbischoff reçoit la médaille militaire.

1886. — Le 15 février 1886, le 25^e Dragons,

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

suivant l'ordre du ministre de la guerre, part de Nantes en deux colonnes :

1^{re} colonne : colonel Colbert ; 1^{er} et 2^e escadrons, 17 officiers, 466 hommes, 303 chevaux :

2^e colonne : lieutenant-colonel Perrodon ; 3^e, 4^e et 5^e escadrons, 18 officiers, 280 hommes, 313 chevaux,

pour venir tenir garnison à Tours. Il y arrive le 25 février, et y forme avec le 7^e Hussards la 9^e brigade de cavalerie, commandée par le général Baillod.

Le 25^e Dragons, commandé par le colonel Colbert (29 officiers, 360 hommes, 431 chevaux), exécute, du 28 août au 4 septembre, près de Jaulnay (Vienne), des manœuvres de brigade de cavalerie, sous la direction du général Baillod. A la fin de ces manœuvres, la 9^e brigade de cavalerie est opposée à la 6^e brigade de cuirassiers (11^e et 12^e régiments).

Le 6 septembre, le 25^e Dragons rallie la 18^e division d'infanterie et manœuvre avec elle, jusqu'au 13, autour de Poitiers.

Le Régiment rentre dans sa garnison, le 16 septembre.

Les capitaines Demonet et Pecqueur reçoivent, en 1886, la croix de la Légion d'honneur. L'adjudant Faguet est décoré de la médaille militaire.

1887. — Par décret du 6 août 1887, le 25^e Dragons fournit un escadron : le 1^{er}, fort de 7 officiers, 125 hommes, 121 chevaux, pour concourir à la formation du 27^e Dragons, organisé au camp de Châlons.

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

En conséquence, le 3^e escadron du Régiment devient 1^{er} escadron.

Le 25^e Dragons, commandé par le colonel Colbert (2^e, 3^e et 4^e escadrons : 28 officiers, 268 hommes, 337 chevaux), après avoir exécuté pendant huit jours des manœuvres de cavalerie, sous la direction du général Jacquemin, commandant la 9^e brigade de cavalerie, entre Ligueil et Ferrières-Larçon, prend part, du 10 au 19 septembre, aux manœuvres d'ensemble du 9^e corps d'armée. Le Régiment assiste à la grande revue passée, le 19 septembre, à Montreuil-Bellay et rentre à Tours le 22 septembre.

1888. — Le 3^e escadron est reconstitué, le 1^{er} janvier, au moyen d'éléments prélevés sur les autres escadrons du Régiment.

En 1888, le 25^e Dragons, commandé par le colonel Colbert (26 officiers, 372 hommes, 414 chevaux), prend part successivement aux manœuvres de cavalerie, exécutées près de Loches sous la direction du général Jacquemin, du 21 au 28 août, et aux manœuvres de la 35^e brigade d'infanterie, du 31 août au 6 septembre, autour de Loudun.

Parti de Tours le 19 août, le Régiment rentre dans sa garnison le 9 septembre.

1889. — Par décision ministérielle du 8 avril, le 25^e Dragons reçoit la lance. Dans les prises d'armes à cheval, les cavaliers du premier rang doivent être armés de la lance et du revolver.

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

Le 11 mai, le colonel Colbert est nommé commandant par intérim de la 3^e brigade de dragons; le lieutenant-colonel Moreau prend le commandement du Régiment.

Le 23^e Dragons, commandé par le lieutenant-colonel Moreau (30 officiers, 397 hommes, 457 chevaux), exécute, sous la direction du général Jacquemin, des manœuvres de cavalerie à Bléré, du 28 août au 7 septembre.

Du 11 au 15 septembre, il prend part aux manœuvres de la 17^e division d'infanterie, et rentre à Tours le 17 septembre.

En 1889, le colonel Colbert est fait officier de la Légion d'honneur, les capitaines Keisser et Gagnebin reçoivent la croix de chevalier.

Le 1^{er} novembre, le colonel Massing¹ est appelé au commandement du 25^e Dragons.

Le Régiment prend, en 1889, la nouvelle tenue des dragons : le dolman de drap bleu foncé, garni de neuf brandebourgs soutachés noirs, avec boutons blancs demi-sphériques, collet blanc à numéro 25, et parements de drap du fond, remplace la tunique, qui elle-

¹ Massing (Camille-Adrien), né à Puttelange (Moselle) en 1836, sorti de Saint-Cyr en 1858, sous-lieutenant au 2^e Hussards (1858), sert jusqu'à la guerre de 1870 au régiment des Guides de la garde impériale; sous-lieutenant (1860), lieutenant (1865), capitaine (1870), successivement au 16^e Dragons (1870), 9^e Lanciers (1871), 9^e Hussards (1871), 16^e Chasseurs (1875), chef d'escadrons au 1^{er} Chasseurs (1878), lieutenant-colonel au 1^{er} Chasseurs d'Afrique (1885), au 8^e Hussards (1887), au 8^e Chasseurs (1889), attaché militaire à l'ambassade de France près la reine d'Angleterre, colonel du 15^e Dragons (12 octobre 1889), du 25^e Dragons (1^{er} novembre 1889), chevalier de la Légion d'honneur (1870).

HISTORIQUE DU 25^e RÉGIMENT DE DRAGONS

même avait été raccourcie depuis 1887 et garnie de boutons blancs à grenade.

1890. — Le vétérinaire en 1^{er} Finet reçoit la croix de chevalier de la Légion d'honneur (9 juillet).

Le Régiment, commandé par le colonel Massing, prend part aux grandes manœuvres du 9^e corps d'armée, exécutées aux environs de Tours, du 26 août au 30 septembre.

Par décret du 30 décembre, l'adjudant Lesire est décoré de la médaille militaire.

A la fin de 1890, le 25^e régiment de Dragons tient garnison à Tours, formant avec le 7^e Hussards la 9^e brigade de cavalerie (général Danloux), du 9^e corps d'armée (général Villain); il est compris dans le 4^e arrondissement d'inspection (général de division Grandin).

